



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTINO - ALTO ADIGE
REGIONALRAT TRENTINO - SÜDTIROL

XV Legislatura – Anno 2016

Disegni di legge e relazioni

N. 69

DISEGNO DI LEGGE

**MODIFICHE ALLA LEGGE REGIONALE 7 NOVEMBRE 1950, N. 16 “SULL’ESERCIZIO
DEL REFERENDUM APPLICATO ALLA COSTITUZIONE DI NUOVI COMUNI, A
MUTAMENTI DELLE CIRCOSCRIZIONI COMUNALI, DELLA DENOMINAZIONE O DEL
CAPOLUOGO DEI COMUNI” E SUCCESSIVE MODIFICAZIONI**

PRESENTATO

DAL CONSIGLIERE REGIONALE OSSANNA

IN DATA 8 GENNAIO 2016

RELAZIONE

Con il presente disegno di legge, che volge a modificare la legge regionale 7 novembre 1950, n. 16 *“Sull’esercizio del referendum applicato alla costituzione di nuovi Comuni, a mutamenti delle circoscrizioni comunali, della denominazione o del capoluogo dei Comuni”*, in materia di riunione e aggregazione di comuni, si vuole ovviare ad un problema dato dall’attuale impostazione legislativa.

L’impianto attuale prevede di sottoporre alla volontà popolare la richiesta di aggregazione dei Comuni attraverso lo strumento del referendum confermativo, prevedendo che il quesito sia rivolto a tutte le popolazioni residenti nei comuni coinvolti e richiedendo il raggiungimento di un quorum minimo di partecipanti al referendum perché questo sia valido.

Nel caso anche in uno solo dei comuni partecipanti non fosse raggiunto il quorum, al di là dell’espressione del voto, non si potrà dare luogo all’aggregazione.

Sia la norma regionale che quella costituzionale, prevedono che la volontà popolare sia l’elemento essenziale dal quale poi si declinano tutte le altre condizioni tecniche necessarie per la fusione dei comuni, ma l’impianto legislativo attuale, che erge al grado più alto tale volontà popolare, la frustra nel caso in cui non ci fosse il quorum di uno dei comuni partecipanti anche se questo fosse proprio il comune aggregante.

Questo intervento legislativo prevede di ridurre a zero per il Comune aggregante il quorum necessario per l’aggregazione, in modo da evitare di non arrivare al risultato voluto a causa del disinteresse dei residenti del comune aggregante, per i quali, non cambiando municipio e denominazione del Comune si tratterebbe di un cambiamento di poco conto.

L’approvazione della presente legge comporterebbe una facilitazione del processo di aggregazione, eliminando l’ostacolo tecnico del quorum per il comune aggregante che molto spesso frustra la volontà della popolazione, solo perché questa, non vedendo alcun cambiamento nelle proprie utilità sociali, ha ritenuto non servisse esprimere il proprio consenso o dissenso al quesito referendario.

DISEGNO DI LEGGE N. 69/XV

MODIFICHE ALLA LEGGE REGIONALE 7 NOVEMBRE 1950, N. 16 “SULL’ESERCIZIO DEL REFERENDUM APPLICATO ALLA COSTITUZIONE DI NUOVI COMUNI, A MUTAMENTI DELLE CIRCOSCRIZIONI COMUNALI, DELLA DENOMINAZIONE O DEL CAPOLUOGO DEI COMUNI” E SUCCESSIVE MODIFICAZIONI

Art. 1

Modifiche alla legge regionale 7 novembre 1950, n. 16

(Sull’esercizio del referendum applicato alla costituzione di nuovi Comuni, a mutamenti delle circoscrizioni comunali, della denominazione o del capoluogo dei Comuni)

1. Al primo comma dell’articolo 31-bis della legge regionale 7 novembre 1950, n. 16 e successive modificazioni, è aggiunto, in fine, il seguente periodo: “In caso di aggregazione di un comune ad altro comune, ai fini della validità del referendum, nel comune aggregante non è richiesta la partecipazione al medesimo di un numero minimo di elettori.”.



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTINO - ALTO ADIGE
REGIONALRAT TRENTINO - SÜDTIROL

XV. Gesetzgebungsperiode 2016

Gesetzentwürfe und Berichte

Nr. 69

GESETZENTWURF

**ÄNDERUNGEN ZUM REGIONALGESETZ NR. 16 VOM 7. NOVEMBER 1950
„AUSÜBUNG DES REFERENDUMS BEI ERRICHTUNG NEUER GEMEINDEN,
ÄNDERUNG DER GEMEINDEABGRENZUNGEN, DER BENENNUNG ODER DES
HAUPTORTES DER GEMEINDEN“ MIT SEINEN SPÄTEREN ÄNDERUNGEN**

EINGEBRACHT

VOM REGIONALRATSABGEORDNETEN OSSANNA

AM 8. JÄNNER 2016

B E G L E I T B E R I C H T

Mit dem vorliegenden Gesetzentwurf zur Änderung des Regionalgesetzes Nr. 16 vom 7. November 1950 „Ausübung des Referendums bei Errichtung neuer Gemeinden, Änderung der Gemeindeabgrenzungen, der Benennung oder des Hauptortes der Gemeinden“ auf dem Sachgebiet der Zusammenlegung und Angliederung von Gemeinden soll ein Problem behoben werden, das infolge der derzeit geltenden Gesetzesbestimmungen entstanden ist.

Die derzeitigen Bestimmungen sehen vor, dass der Antrag auf Angliederung von Gemeinden einem bestätigenden/ablehnenden Referendum unterzogen wird, wobei die Referendumsfrage an die gesamte Bevölkerung, die in den betroffenen Gemeinden ansässig ist, gerichtet wird. Zur Gültigkeit des Referendums ist die Beteiligung einer Mindestanzahl von Wählern erforderlich.

Falls diese Mindestanzahl auch nur in einer der betroffenen Gemeinden nicht erreicht wird, kann die Angliederung, unabhängig vom Wahlergebnis, nicht erfolgen.

Sowohl die Regional- als auch die Verfassungsbestimmungen sehen vor, dass der Volkswille ein wesentliches Element darstellt, von welchem in der Folge alle anderen technischen Aspekte, die für die Angliederung notwendig sind, abzuleiten sind. Aber der derzeitige Gesetzesaufbau, der den Willen der Bevölkerung auf die höchste Ebene setzt, macht ihn gleichzeitig auch zunichte, wenn in einer der betroffenen Gemeinden die Mindestanzahl nicht erreicht wird, egal ob es sich dabei gerade um die Gemeinde, an welche die Angliederung erfolgt, handelt.

Dieser Gesetzentwurf soll nun für die Gemeinde, an welche die Angliederung erfolgt, die für die Angliederung vorgesehene Mindestanzahl abschaffen. Damit soll verhindert werden, dass das erwünschte Ergebnis wegen des Desinteresses der Bevölkerung der Gemeinde, an welche die Angliederung erfolgt, nicht erreicht wird, bedingt durch die Tatsache, dass sich für sie der Gemeindegemeinschaft und die Benennung der Gemeinde nicht ändern und sich grundsätzlich wenig verändern würde.

Durch die Genehmigung dieses Gesetzentwurfs würde der Angliederungsprozess vereinfacht und das technische Hindernis der Mindestanzahl in der Gemeinde, an welche die Angliederung erfolgt, beseitigt, das so oft den Willen der Bevölkerung zunichtemacht, nur weil diese es nicht als notwendig erachtet, die Referendumsfrage zu bestätigen oder abzulehnen, weil sie keinen gemeinschaftlichen Nutzen daraus zieht.

GESETZENTWURF NR. 69/XV

ÄNDERUNGEN ZUM REGIONALGESETZ NR. 16 VOM 7. NOVEMBER 1950 „AUSÜBUNG DES REFERENDUMS BEI ERRICHTUNG NEUER GEMEINDEN, ÄNDERUNG DER GEMEINDEABGRENZUNGEN, DER BENENNUNG ODER DES HAUPTORTES DER GEMEINDEN“ MIT SEINEN SPÄTEREN ÄNDERUNGEN

Art. 1

Änderungen zum Regionalgesetz Nr. 16 vom 7. November 1950 (Über die Ausübung des Referendums, das für die Errichtung neuer Gemeinden, die Abänderung von Gebietsabgrenzungen der Gemeinden, Abänderung der Bezeichnung oder des Hauptortes der Gemeinden zur Anwendung kommt)

1. In Absatz 1 des Artikels 31-bis des Regionalgesetzes Nr. 16 vom 7. November 1950 mit seinen späteren Änderungen wird am Ende der nachstehend angeführte Satz hinzugefügt: „Im Falle der Angliederung einer Gemeinde an eine andere Gemeinde ist zwecks Gültigkeit des Referendums in der Gemeinde, an welche die Angliederung erfolgt, nicht die Beteiligung einer Mindestanzahl von Wählern am Referendum erforderlich.“.